
GAZETA DEL GOBIERNO

DEL SABADO 16 DE DICIEMBRE DE 1809.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

PRUSIA. *Berlin 16 de octubre.* El 9 del corriente se distribuyeron aquí las medallas de mérito á los militares del regimiento de infantería de la guardia, que se distinguieron en la última guerra contra Francia, y con especialidad durante el sitio de Colberg.— Despues de haber expresado en pocas palabras el objeto de esta ceremonia, el teniente general conde de Tauenzien entregó la medalla á cada uno de aquellos guerreros. Por la tarde el cuerpo de oficiales dió un suntuoso banquete á todos los sargentos y soldados condecorados con esta insignia del valor, y se brindó por la salud de S. M., de su augusta familia, del conde de Tauenzien, del coronel de Gueisenau, y de todos los valientes defensores de Colberg.

ALEMANIA. *Viena 24 de octubre.* La demolicion de las fortificaciones de Viena es un gran beneficio para esta capital, única de todas las capitales de Europa que estuviese fortificada. Así no solamente estaremos libres de los temores, que son inseparables de una ciudad ó plaza de armas en tiempo de guerra, sino que tambien ganaremos con respecto á la salubridad; y cegados una vez los fosos, se construirán encima nuevos edificios, que servirán de adorno y unirán la ciudad con sus arrabales. El emperador José II tenia intencion de hacer lo mismo que se está haciendo ahora (1).

GRAN-BRETAÑA. *Lóndres 15 de noviembre.* Segun cartas de Smyrna la Persia se dispone á obrar de concierto con la Puerta contra la Rusia. Ya se halla en movimiento un ejército persa, que

(1) *Este artículo se ha copiado de un periódico frances. Bonaparte quisiera que todos entrásemos en el proyecto de demoler las fortificaciones, y dexar en las ciudades, libre y ancha entrada á sus granaderos siempre que los envíe. En España pensamos de muy diferente manera: Zaragoza y Gerona son lecciones vivas de lo sangrienta que es al tirano la defensa mural, quando hay patriotismo verdadero. Y si la capital de Aragon hubiese recibido del arte militar los pertrechos y obras que la corte de Austria, á buen seguro las huéstes de Napoleon no hubiesen dominado en dos meses los héroes de aquel recinto sagrado.*

asciende á 1500 hombres, dirigidos por oficiales ingleses venidos de la India.

NOTICIAS DE ESPAÑA.

Oviedo 7 de octubre. De lo interior de Galicia salen algunos regimientos bien vestidos y armados, compuestos de juventud muy briosa y esforzada, que se dirigen hácia su frontera.

Manresa 30 de noviembre. Con fecha del 28 avisan de la parte de Gerona, que la noche anterior se habian oido algunos tiros de aquella plaza, y que los enemigos conservaban casi las mismas posiciones.

Id. 1.º de diciembre. De la parte de Gerona con fecha 29 del mismo nos avisan, que el 28 empezó un tiroteo por la parte de Anglés que duró hasta las 3 de la tarde; que en la noche se oyeron como unos doce cañonazos, y se vieron algunos cohetes; pero que no han variado de posicion los enemigos, los que quemaron dos casas entre Bruñola y Vilubi.

Tarragona 3 de diciembre. La asamblea general de vocales de la Junta superior, y de dos diputados de cada corregimiento convocada en Manresa, trabaja incesantemente y con la mayor actividad en arreglar algunos ramos de gobierno del principado; y se espera que sus deliberaciones merecerán el aplauso de todos sus habitantes.

La Junta superior ha dirigido á los catalanes la siguiente proclama, exhortándoles á nuevos sacrificios en favor de la patria.

“CATALANES (dice entre otras cosas): la mano sanguinaria del tirano, inveterada en las intrigas, compraba entre nosotros mismos nuestra ruina: mil voces de traicion, mil especies de desconfianza vertidas entre los incautos, arrastraban tras sí á los crédulos para sacrificar á sus hermanos: muchos anónimos esparcidos con descaro, proclamas incendiarias, obra del enemigo, eran las armas con que querian perdernos. Estas amenazas, preludio de las mayores calamidades, las ha suspendido la sola voz de que la provincia se reunia en un congreso. . . . Todos estais en espectacion deseando saber el estado de vuestra suerte; y el congreso provincial que lo conoce no puede ocultaros por mas tiempo sus resoluciones, y anunciaros el resultado de sus meditacionnes. Dos millones de pesos fuertes, exígideros por via de préstamo de los puentes de la provincia, reintegrables por una contribucion sobre toda especie de frutos, rentas y comercio, el levantamiento general de la provincia para contener al enemigo, y mantener su integridad, fué la primera resolucion de este congreso. Otras muchas providencias saludables, y que el tiempo os hará conocer, han ocupado el patriotismo de sus vocales. . . . No se oygan ya otras voces que las que inspiren la fraternidad: todos somos hermanos; todos componemos una nacion, y todos en union

debemos combatir porque no se malogren los esfuerzos que hasta ahora se han hecho para evitar nuestra ruina, auxiliar la inmortal Gerona, y conservar la integridad é independencia del principado. Hermanos nuestros son los que combaten en Gerona por la misma causa que nosotros, y los peligros que amenazan á su existencia deben llamar vuestra atencion, y esforzar todo vuestro conato. . . . No habrá mas miseria en el ejército; no habrá mas zozobras en los ánimos: una ley constante regirá todas las disposiciones para la mayor felicidad de la provincia. . . . No os arredre la memoria de la muerte: vuestras esposas é hijos han llamado la atencion de este congreso: les está decretada una viudedad correspondiente si pereciéreis en defensa de la patria. Están dadas todas las órdenes, y solo falta vuestra obediencia. Manresa 29 de noviembre de 1809."

Sevilla 15 de diciembre. El rey nuestro Sr. D. Fernando VII, y en su real nombre la Junta suprema de Gobierno del reyno, se ha servido conferir el regimiento de caballería de húsares Españoles, al brigadier D. Juan Caro; la comandancia del tercer esquadron del regimiento de caballería de perseguidores de Andalucía á D. Felipe Sorrondegui, sargento mayor del mismo cuerpo, y esta resulta á D. Francisco Serrano, capitán del de Calatrava.

Atendiendo á los singulares méritos, servicios y distinguida calidad de D. Benito Sotelo de Novoa, señor jurisdiccional de Santásanta Eufemia y Villaverde, regidor y alcalde mayor perpétuo de la ciudad de Orense, y vocal que ha sido de la junta de gobierno del reyno de Galicia, y al acendrado patriotismo, zelo por la causa pública y desinterés que ha acreditado desde el principio de nuestra santa revolucion; ha venido S. M. en concederle merced de título de Castilla en la forma ordinaria, con la denominacion de vizconde de santa Eufemia y marques de Santás.

Hemos visto una proclama del arzobispo virey de México, fecha en el palacio de aquella capital de Nueva-España á 22 de julio, en la qual son dignas de nuestra memoria y gratitud las siguientes cláusulas. "Si por un temerario arrojo se atreviesen á insultar vuestro suelo los pérfidos, impíos y bárbaros franceses, ó qualesquiera otros, sabré empuñar la espada, ponerme á la frente de vuestros soldados; defender vuestras posesiones y personas, y escarmentar á los enemigos de vuestro reposo; así como lo supieron hacer los Rodrigues, Mendozas y Cisneros, arzobispos de Toledo. . . . La madre comun necesita de nuestros socorros para concluir gloriosamente la grande obra que, gracias al cielo, tiene hoy tan adelantada, y los espera de nuestro amor y gratitud. Continúa en dárselos con abundancia, y en permanecer unidos

con el dulce vínculo de la paz , para complacencia de vuestra madre España , y para desmentir á la faz del mundo por todos los siglos la negra y horrible calumnia que en el próximo mes de marzo publicó en Madrid el intruso y falaz rey José , estampando para alucinar á las provincias de la península y en toda Europa , que este reyno *estaba ardiendo en divisiones intestinas*. ¡ Malvados ! La sangre española no degenera por haber atravesado el océano ; ella no pierde en América su espíritu y energía : aquí hay dignos hijos y nietos de los vencedores de Baylen , de los héroes de Zaragoza , de Valencia , de Cataluña , de Asturias , de Galicia , de Extremadura ; de todas las provincias de España hay en América hermanos y descendientes legítimos de los que allá os han confundido , ó con sus armas , ó con su lealtad , ó con su misma muerte. . . . Temblad tambien de las manos de los novohispanos , que si no os hacen hoy la guerra con la espada , os la hacen con su fidelidad y con su dinero , que corre abundantemente á sus hermanos para destruirlos.”

1809.

LA Junta superior de Castilla la vieja en el mes de octubre dió por su parte un testimonio de alabanza á la Junta de Gerona , dirigiéndole el oficio siguiente , que es digno del público.

“Al saberse en esta Junta superior de Castilla la vieja el empeño que formaba el enemigo en apoderarse de esa plaza ; al considerar que á su fortificación faltaban muchos grados para igualar á otras de Europa , que habian caído en sus manos ; y al reflexionar quan indiferente es á Napoleon el ver toda la tierra empapada en la sangre de millares de sus mismos soldados , siempre que consiga el menor de sus depravados intentos , tembló por la suerte de sus valientes defensores. Tembló , y llegó á dudar , si émula de Sagunto en la constancia , habia qual ella ofrecido en sus cenizas amalgamadas con la sangre generosa de sus habitantes , un espectáculo atroz , un triste triunfo á las infames huestes que habian jurado su exterminio. ¡ Pero qué satisfaccion tan pura , qué inexplicable júbilo ha sentido la Junta al saber que Gerona existe ! Que existe. . . . y que existe digno modelo de valor , de lealtad y de constancia ! Así lo publicó la fama , y al publicarlo ha hecho reconocer en cada uno de sus invictos hijos un Marco Bruto , y en cada una de sus hijas ilustres una Clelia , de cuyo patriotismo han sido tan fieles imitadores. Ella publicó que Monjuich habia caído en poder del enemigo ; ella publicó que se habia abierto una brecha horrible en uno de los lienzos de la muralla ; ella publicó que las llamas devoradoras habian reducido á pavesas varios edificios ; ella publicó que una hambre cruel extenuaba á sus defensores ; pero ella publicó tambien que ese vecindario y guarnicion , para siempre memorables , han presentado á los ojos de la Europa en-

tera un exemplo, que admirando á los siglos mas remotos venideros os enseñar á cuánto puede el patriotismo, quando sabe sostenerse con valor, y no aterrarse con el hambre; las llamas, las brechas y los escorbros; ella finalmente para coronar sus triunfos publica que el enemigo feroz y sanguinario, que estaba al frente de esa, que fué plaza fortificada, no ha conseguido poner el pie en su recinto interior, y que ménos aun debe esperar lo hallándose ya reforzada y socorrida. ¡ Loor á la autoridad soberana que mandó el socorro! ¡ Alabanza al general que lo ha dispuesto! ¡ Gloria al intrépido que lo introduxo en la plaza! ¡ y renombre eterno á la siempre leal, valiente y esforzada Gerona! — Tales han sido los sentimientos de esta Junta al enterarse por las noticias públicas y particulares de la brillante defensa de esa plaza; y pronta á pagar el justo tributo de alabanza, á que se han hecho acreedores ese vecindario y guarnicion, ha acordado que así se exprese á VV. SS. para su satisfaccion. Dios guarde á VV. SS. muchos años Ciudad-Rodrigo 6 de octubre de 1809.— Por ausencia del Excmo. Sr. presidente. — *Francisco Ruy Gomez.* — *José María del Hierro,* vocal secretario. — Srs. presidente y vocales de la Junta de Gerona.

La gazeta de Madrid del 23 de noviembre, hablando de la paz ajustada entre Bonaparte y el emperador de Austria dice así: “*¡Ojalá pudiese este tratado llegar á noticia é inteligencia de todos los españoles! No es dudable que-despertando del torpe letargo en que yacen sepultados, y detestando á los autores de sus males volverian en sí, y reconocerian hasta qué punto han sido el juguete de la credulidad y estúpida ignorancia.*” — Para deshacer la suposicion calumniosa que aquí publica el gobierno intruso, basta saber que la Junta suprema central, bien léjos de ocultar á los españoles este suceso, lo anunció francamente luego que tuvo bastantes pruebas de que la noticia era cierta. La gazeta del Gobierno del mismo 23 de noviembre dixo, que el ajuste de la paz parecia ya indudable; la del 28 insertó literalmente el mismo tratado; y en la del 20 se comunicó á la nacion entera, por medio de un magnífico manifiesto, escrito con el lenguaje enérgico y la exposicion pura de nuestra situacion política, que corresponde á la dignidad de la Junta suprema, y á la grandeza de los destinos que España le ha confiado. No puede Bonaparte ni la caterva de sus esclavos coronados anunciar sus robos, sus alevosías, ó sus protervos y maléficos designios en el tono que forma la valentía y el eminente mérito de esta proclama: sus principios, y el modo de expresarlos, convienen exclusivamente á un pueblo que guerrea contra la opresion y la perfidia, y que defiende sus mas santos derechos. Penetrado de la grandeza del peligro y de la absoluta necesidad de vencerlo, sabe hacerse superior á quantas venta-

jas consiga su bárbaro enemigo sobre gobiernos que piensan poder existir á la sombra de la humillacion y del abatimiento. Solo empezó la lucha; y si bien la naturaleza lo asocia con quantas naciones aborrecen la tiranía de Bonaparte, los auxilios verdaderos sobre que cuenta son el valor de sus hijos, y la constancia en seguir á toda costa su propósito. Sirva esta proclama al tirano y á los traidores para su confusion, á los gabinetes débiles para su vergüenza, al Gobierno español para su gloria, y á los verdaderos patriotas de incentivo y estímulo para entregarse de nuevo á la árdua carrera de valor y de riesgos que han emprendido. “Que España sea libre, fué el voto universal al principio de nuestra revolucion: que España sea libre es el voto nacional de ahora: si al fin no lo consigue, quede hecha al ménos un inmenso desierto, un vasto sepulcro donde amontonados los cadáveres franceses y españoles ostenten á los siglos venideros nuestra gloria y su escarmiento.”—*Ojalá pudiese este manifiesto llegar á noticia e inteligencia de todos los franceses! No es dudable que despertando del torpe letargo en que yácen sepultados, y detestando á los autores de sus males, volverian en sí y reconocerian hasta que punto han sido el juguete de la credulidad y estúpida ignorancia, en que los tiene sumérgidos el déspota á quien obedecen, para hacerlos instrumentos ciegos de sus crímenes y de sus planes de iniquidad.*

A mas de los donativos que se anunciaron en la gazeta del gobierno número 54, acaban de presentarse en la real maestranza de esta ciudad para el servicio de la artillería de los exércitos, en clase de donativo voluntario; por los Srs. D. José Checa una mula, valuada en 2500 reales; por el conde de Oñate, 2 en 50; la duquesa de Abrantes, 2 en 50; y D. Joaquin de Morua, 2 en 3800. — De la ciudad de Ecija han presentado en donativo, el marques de Alcántara dos mulas, valuadas en 900 reales; la marquesa su madre una en 550; el marques de Villaverde 2 en 1200; D. Francisco de Paula Cantilla una en 650; D. Marcelo Amaya 2 en 10; D. Francisco Ximenez una en 850. — De Cádiz, la real aduana ocho mulos en 13.300; D. Fermin Elizalde 2 en 50; Don Miguel Lobo uno en 1800; D. Ceferino Rodriguez 3 en 130; la viuda de Retortillo 4 en 170; la condesa de Sarriá 16.100; el conde de las Cinco Torres 4 en 15.200; D. Miguel de Castro 3 en 6900; D. Antonio Lavalle 2 en 5700. — De San Lucar de Barameda, D. Francisco de Paula Rodriguez 4 en 12.600. — Para conducciones y mantenidas por sus propios dueños, se han entregado por los Srs.: conde de Altamira 7 mulas; el ministro de la Guerra 4 y una galera; el duque del Infantado 6 y un carro; el arzobispo de Sevilla, cardenal de Borbon 6; la marquesa de Monte-fuerte 2; el marques de Bélgida 4; el minis-

tro de marina 4 ; el ministro de gracia y justicia 2 ; el conde de Oñate 7 ; la duquesa de Abrantes 6 ; la marquesa de Camarasa 7 ; la duquesa de Osuna 10 ; la duquesa viuda del Infantado 2 y una galera ; D. Francisco Enriquez 2 ; D. José Chamorro 2 ; y Don Francisco Benet 2. — El teniente general príncipe de Monforte ha entregado tambien 4 mulas de donativo gratuito para el servicio de nuestros ejércitos.

*—————

LIBROS. El voto de la nacion española. Este periódico sale los miércoles de cada semana. Se suscribe á él en la librería de Lema, á 20 rs. por trimestre para Sevilla, y 32 para fuera, recibiendo franco de porte los suscriptores. Los números sueltos se venden en la misma librería á 2 rs. ; y está ya de venta el núm. 1.º.

Se abre subscripcion á un papel periódico intitulado *El Patriota*, que se imprime en Valencia, en el qual se trata de establecer práctica y palpablemente los principios de la verdadera táctica, haciendo descripciones muy circunstanciadas de los pueblos y paises de España mas interesantes para su defensa ú ocupacion. Se advierte desde ahora, que se notarán sin rebozo, pero sin el menor desacato, los yerros cometidos en la presente guerra, solo con la mira laudable y patriótica de rechazar y exterminar á nuestros enemigos. Por D. José Mor de Fuentes. — Cada número será de un pliego en quarto de impresion, y saldrá todos los miércoles y sábados, encabezado con este epígrafe de Virgilio: *Vincet amor patriae*. — Se suscribe á 12 rs. de vn. por trimestre en la librería de Mallén, y á 24 en Murcia en la de Benedito, en Cartagena en la de Gallardo, en Granada en la de Don Gabriel Martínez, en Málaga en la de Martínez, en Sevilla en la de Berard, y en Cadiz en la de Castillo; recibiendo por el correo franco de porte.

Por el correo de la ciudad de Agreda remitió D. José Cano, comisario de guerra de los reales ejércitos, un vale real de la creacion de enero de 150 pesos, número 235.641 á la ciudad de Cadiz á D. Gerónimo Ximénez, á quien venia endosado, y habiéndose extraviado en la fecha de su remision, que fué en 20 de noviembre de 1808, se previene para que se entregue en esta de Sevilla á D. Francisco Taviel de Andrade.

P. S. *Acabamos de recibir papeles de Inglaterra hasta 22 de noviembre* (1). — *Contienen extractos de la nueva constitucion de Suecia.* — *El almirante inglés Saumarez ha entrado en el puerto de Carls-*

(1) *Los periódicos que hemos visto son el Morning-Post, Morning-chronicle, y The Times.*

corona; y sobre este suceso se fundan varios temores y conjeturas. — Se publica el tratado de paz entre Suecia y Rusia, cuya ratificación se anunció en Petersburgo el 12 de octubre. — El 13 salieron de Estocolmo diputados para inventariar las propiedades del último rey Gustavo Adolfo. — Se concede á los buques ingleses mas tiempo para sacar sus efectos de Suecia. — En Linköping se tiene el congreso para la paz entre esta última potencia y Dinamarca. — Háblase de estar algo debilitada la influencia de los franceses en Petersburgo; y que el ministro Romanoff piensa entrar en negociaciones con Inglaterra.

Parece que no ha sido cierta la muerte de la emperatriz de Austria; pero hay pocas esperanzas de que viva. — El 21 de octubre, segun una carta particular, se publicó en Viena la ratificación de la paz por parte del emperador Francisco; quien aunque los franceses salgan de aquella capital el 13 de noviembre, como se supone, no vuelve á ella, sino que se dirige á Praga. Andreosi queda de embajador en Viena: Metternich es ministro de Estado. — Otra carta particular asegura, que por un artículo secreto deben pagarse á la Francia por la corte de Austria 84 millones de florines. — En los periódicos franceses las noticias son muy contradictorias acerca del estado del Tirol. De Praga escribían con fecha del 22 de octubre, que los tiroleses tenían muchas fuerzas y espíritu. El príncipe de Lichtenstein ha ido á las fronteras de aquel pais heroico con varios generales galobávaros, sin duda para tratar de seducir con vanas promesas á sus valientes defensores. — El 26 de octubre se publicó ya la gazeta de Viena con las armas del emperador de Austria.

De Heligoland escriben que los rusos reusan retirarse de la Gallizia, y que Napoleon ha determinado enviar un gran ejército contra la Turquía. — Se ha publicado en Alemania una orden contra los desertores hanoverianos quienes estan muy descontentos en los ejércitos franceses. — La division de Junot, que parece estar en camino para España, no consta mas que de 13500 hombres. — Bonaparte robó en Viena para el museo y la Malmaison animales, aves, plantas, etc. Háblase siempre de estar indispuesto: entretanto sigue dando audiencias. El 12 de noviembre debia haber gran fiesta en Fontainebleau en obsequio del rey de Saxonia y otros vasallos coronados: el 16 se le esperaba en París; á donde tambien se creia que llegasen los reyes de Westfalia, de Baviera y la reyna de Nápoles, (Madama Murat).

La plaza de Ismail en Turquía se entregó por capitulación á los rusos el 23 de setiembre. — Aun se duda si los ingleses evacuarán á Valcheren y Flesinga. — Napoleon trata ahora muy bien al enviado americano Armstrong, y Champagne renueva con él negociaciones.